
第二講 工人的復興 
 
讀經：王上19:1-18 
 
一、同心事奉、復興教會 
 

昨天曾講過先知以利亞堆石頭築壇的事；現在請大家把這章聖經用啟應方式讀一遍。一面
讀，一面默想，願神的話直接的清楚的向我們顯明。 

昨天我們看見神藉祂僕人以利亞帶下了復興，原先三年六個月天閉塞不下雨，當時以利亞
蒙神使用帶領眾百姓同心合意恢復了祭壇的事奉，所以神就悅納他的祭，從天降下火來燒了他的
祭物，接著又從天降雨，結束三年半乾旱疲乏時代。各位弟兄姊妹，由此看見同心合意是何等的
重要，請各位不要忽略那十二塊石頭堆成的壇，乃是以利亞時代復興的關鍵。 

沒有一個時代不藉著神而可以自救，沒有一個時代單用一塊石頭築壇獻祭，而能帶下這種
復興。必須是大家同心合意堆在一起─ ─ 石頭堆在石頭上。那些石頭不是光滑的，柔軟的；那些
石頭是有稜有角、堅硬的。這些石頭堆在一起，彼此都會感到不舒服，上面壓著下面的，中間被
夾著的，都會叫苦連天。但是感謝主，他們能重新堆在一起，這樣復興才有希望。那個已經被毀
壞了的壇(人對神的心也毀壞了)，現在能不分彼此，捐棄門戶，重新堆在一起，就如彼得前書2:5

所說：「你們來到主面前，也就像活石，被建造成為靈宮，……藉著耶穌基督奉獻所悅納的靈祭」，
這些話，正是以利亞當年築壇的縮影。 

親愛的兄姊們，今天教會的復興，不是任何一個教派、任何一個神的僕人可以「單獨」帶
下來的。我要強調，並且要奉主的名對各位說：「今日教會的復興，必須要互相配搭，互相聯絡，
互助結合；並且要犧牲小我，成全大我。假如大家仍然堅持成見，分們別類，就永遠沒希望復興。
各宗、各派、各教會、各團體，我們必須在主耶穌呼召之下，捐棄這小小的自我，在主的旨意中，
為一滴小水點，消失在大海洋之中，融洽匯合在一起。 

以利亞的祭壇乃是復興的關鍵。這次臺灣北部基督徒奮興大會，各教會的弟兄姊妹不分彼
此，聚於一堂，早上晚上一心一意追求主，實在增加我們無比的希望與信心，這種大結合，如果
能繼續下去，相信神必在此點燃復興之火。 

兄弟曾在臺北事奉多年，後來又到中南部服事主，相比之下，容我說句直話。我感到中、
南部的兄姊比較單純，北部多為大城市，又為國際都市所在，情形複雜，連教會的弟兄姊妹也顯
得不簡單。但是全能的神，均要在最難的地方下手。神的工作要成為榮耀，使耶路撒冷成為可讚
美的！請問各位，有沒有這樣的信心？(會眾答有)，從今以後我們要不要放棄小我？要不要再各



立門戶。分我的教會、你的教會、他的教會；我是什麼宗、你是什麼派，他是什麼教會，不！我
們都是神的教會，都是神的兒女！我們大家要合在一起，將祭物獻上，願神的火降下收納。相信
神不久會降下傾盆大雨，正如以賽亞32:15的話說，「等到聖靈從上灌澆我們，曠野就變為肥田，
肥田看如樹林。」整個屬靈的光景都要改觀。現在我們應該帶著信心度過這段艱苦的日子。聖經
上說：信的人必看見神的榮耀，我們信不信？信！哈利路亞！ 
 
二、復興教會必先復興工人 

以利亞是一位了不起的先知，是一位神重用的僕人，他為主站住，力挽狂瀾，扭轉大局，
在我們看起來，他是那麼的剛強、勇敢，千載也難找得到的屬靈偉人。可是，這位大先知會不會
軟弱？會！聖靈曾不厭其煩地，用了整章聖經來記載來描述這位大先知的軟弱，正像雅各書5:17

所說：「以利亞和我們是一樣性情的人。」這說明神當年怎樣能使用以利亞，今天也照樣能使用
我們。我再說一次：「以利亞和我們是一樣性情的人」，因為神的恩典是在人的軟弱上顯得完全。
昨天我們講教會的復興，今天我要講工人的復興；今天我要講以利亞的軟弱，也要講今日工人的
軟弱。各位不要以為工人，就是指我們這些全時間事奉主的人所說的，乃是指每一個為主作工，
願意為主使用的人說的。沒有神的工人，就沒有神的工作，神能行萬事，但祂在人間的工作必須
藉著人去做。神要復興教會，必先復興祂的工人。 

在迦密山上，以利亞一人與八百五十個拜假神的「先知」(四百五十個拜巴力、四百個拜亞
舍拉)鬥法，那些「先知」從早到晚，又鬧、又叫、又跳的求，但怎樣求也沒有火下來。以利亞
只有一個人，卻非常鎮靜，還說了幾句譏誚他們的話：「你們的神或在睡覺，大聲叫醒他吧！」
不對的禱告，就是時間再長，話語再多，聲音再大，答應也是不會來的。以利亞的禱告，一句就
是一句，句句都達到神的心，句句都摸著神的感覺，神不能不聽。好比我們要進這所房子，不必
在外面亂喊亂叫，東捶西打，我們只需找到門鈴按鈕，輕輕一按，就有人來將門打開，讓我們進
來。 
 
三、工人復興、必先除去驕傲 

以利亞是一位常勝將軍，他的勇敢與靈力都是我們熟知的。但是當別人告訴他，耶洗別要
取他的性命像那些被他所殺的偽先知一樣的時候，那位剛強的以利亞應該說：「來吧，我等著你」。
誰知他立即帶著僕人逃命，到了猶大的別示巴，將僕人留在那裏，自己還繼續往曠野逃，膽子之
小比他僕人更甚。最後來到一樣羅藤樹下(聖經說是小樹)，就坐在那裏求死。假如今天聽見一位
神所重用的僕人想要自殺，你一定會覺得是件不可思議的事。人的軟弱能到如此地步。被主所使
用的人，常常會忘記自己本來的面目；雅各書1:23說：「就像人對著鏡子看自己本來的面、看見、



走後，隨即忘了他的相貌如何」。不要忘記自己的本相，都是靠神恩典才被神使用的。保羅一開
頭就說：「他一點都不在那些最大的使徒之下」；過了些時候說自己是罪人中之罪魁，以後又承
認自己比信徒中最小的還小。保羅常活在神光照之中，所以越來越覺得自己渺小。很多人喜歡取
名叫保羅，想必是要學保羅被主重用。保羅原義是什麼？保羅是微小之意。保羅之所以被神重用
是有原因的：他被神重用而未得意忘形。以利亞卻不是如此，何以見得？當他到了神的山，神向
他說：「以利亞阿，你在這裏作什麼？」，他並沒有回答神說：我在這裏真是軟弱，真是不行呀！
你看他怎樣問答神：「我為耶和華萬軍之神大發熱心」，在那裏求死還說發熱心。第二次神又問
他：「以利亞阿，你在這裏作什麼」，這帶頭人常常使他自己反省，但以利亞並沒有因神兩次問
他而蒙光照，他應該說我的信心，我的膽量已死去，可是第二次他仍用這樣的語氣回答神：「我
為耶和華萬軍之神大發熱心」。每次我讀到這裏，我總會說：「以利亞，以利亞，你真正在這裏
大發灰心」但在以利亞個人的感覺，他是在為主大發熱心。以利亞不但這樣叫，還這樣說：「因
為以色列人背棄了你的約，毀壞了你的壇，用刀殺了你的先知，只剩下我一個…」換句話說，他
不但覺得自己為神大發熱心，並且還覺得他最屬靈。古語說：「眾人皆醉我獨醒」，我們常常聽
到這樣的話：某宗、某派、某傳道人是這樣不行那樣不行，言下之意只有我是清心愛主的，只有
我是蒙神悅納的。這叫什麼？各位，這就叫做屬靈的驕傲！屬靈的驕傲是不是罪？是！屬靈的驕
傲是罪加一等。一個不讀聖經的人是不敢有這種驕傲的，乃是對聖經有過一點研究的人，才會坐
在那裏，一面聽一面作裁判員，覺得人這種解釋不對，那種解釋不行，恨不得別人都聽他講，他
講的才是最對。從來沒有傳過福音的人，也不會犯這種驕傲的罪，就是曾經結過幾個又乾又澀的
果子的人，才會覺得自己滿不錯，這樣屬靈的驕傲就來了。如果一個人作工做到一個地步，把本
相忘了，這是多麼可怕的事。請問，一個真正的復興，是工作緊要呢？抑或工人要緊？主會說：
慢慢的，工作停下來，我先要修理修理你這個人。臺語所說的「修理」，是非常合乎聖經的，一
個父母責打他們犯錯的兒女，就叫作「修理」、「修理」，親愛的兄姊們，聖經不是說不結果子
的要修理，約翰15:2說：「凡結果子的，他就修理乾淨，使枝子結果子更多」，不結果子的根本
不用修理，因為他不堪造就，乾脆剪去，丟在火裏燒了。我以極沉重的心情告訴各位：在我作基
督徒的二三十年中，我親眼看過像以利亞那樣極有靈力的人被神重用，又有領袖才幹能夠號召弟
兄姊妹，同心合意帶來了復興。曾幾何時，他就敗壞跌倒，為什麼？正如箴言16:18所說：「驕
傲在敗壞以先，狂心在跌倒之前」，一個人何時狂心、何時就跌倒；何時驕傲，何時就敗壞。神
的話是定律，神的話安定在天，神的話一點一劃都不能廢去。神說：「驕傲在敗壞以先」，換言
之，敗壞在驕傲之後。誰驕傲必定敗壞；誰狂心，結果必定是跌倒。今日教會不復興，是教會的
領袖與工人有問題。 

這兩天早晨在座的諸位中，必定有許多主內的同工事奉主的弟兄姊妹在內，兄弟不敢在這



講臺上，指手劃腳的教訓別人，我必須也將自己放在神話語光照之中。舉個例說，我騎摩托車已
經有十幾年的經驗了，至今我不敢誇半句口，說我多老練，多行，因為我深知主的管教是非常嚴
厲的，若不是主的保守，半秒鐘之內我就可能粉身碎骨。我們不要以為在屬靈的道路上，有十年、
二十年、三十年的經歷，就覺得老資格，就不再需要仰望主、依靠主。各位弟兄姊妹，以利亞是
一位蒙神恩的人，以利亞是位神帶來復興的人，我們為他感謝主，但是主為愛他的緣故，必須叫
他軟弱，叫他跌倒。也許各位以為主所愛的人必定保守他不軟弱不跌倒。不！主所愛的人主要叫
他跌倒一次，軟弱一次，呼他出洋相一次！一帆風順的工人，過幾年他可能會忘記自己是做什麼
的，如果有那種不可一世的味道，我們都會從心裏為他哀痛說：「這人已經完了！」昨天晚上在
聚會之後，有一位親愛的弟兄對我說了幾句話，非常真摯，令人警惕。他說：「基督徒比外邦人
更難悔改；長老執事比一般弟兄姊妹更難悔改；傳道人牧師比長老執事更難悔改」。他一面說一
面眼淚就流出來了，我的眼淚也流在心裏。這些年來給弟兄姊妹帶來許多困擾；給教會帶來許多
衰敗，都是我們這些傳道人牧師的失誤。白佔地土的、浪費光陰的、對神工作沒有抱負的，對弟
兄姊妹沒有供應的傳道人，固然該受責打；但在另一面，假如他在某一方面有點長進，或在某一
方面得著一點恩賜，供應神的兒女、帶領神的教會，就覺得了不起，再經別的弟兄姊妹對他一誇，
就目空一切，他便自滿起來，我怎樣、我怎樣，哦！各位，他就犯了屬靈驕傲的罪了！當別人誇
讚的時候，表面上一定客氣一番說：「那裏、那裏，榮耀歸主名、榮耀歸主名」其實歸己名。假
如人說：「今天的講臺完全沒有供應！」你看他的反應如何？馬上變了臉色。親愛的弟兄姊妹們！
我還要重複這一句話：「主要復興祂的工作，必先復興祂的工人；工人要被復興，必先除去屬靈
的驕傲。」 

今天早晨在座的各位，肯花時間到這裏來聚會，必定都是有心追求、愛主、關心神工作的
兄姊們，這在神面前是極為寶貴的，但是單單寶貴不夠，還要讓神在我們身上動手修理。神修理
的方法，就是使你軟弱，使你跌倒，打掉你屬靈的驕傲。也許你會說：「不用神幫忙，讓我自己
跌倒好了。」要知道十字架的死，無法自為，用任何方法都可以自殺，或用刀或用槍、或用……，
惟有釘十字架不可以自殺，釘了這隻手，那隻手沒法釘，兩隻手都釘了，腳無法釘。親愛的弟兄
姊妹們，主若在我們身上做修理工作、修剪工作，這就叫做十字架更深的挖透。這事你我自己都
不能做，惟有交在主手中，讓主來作。主看時候到了，還要叫你再跌倒、再軟弱、更認識自己。
你別忘了你本來的面目，你別忘了你是罪人中頭一號的罪魁，你別忘了你比眾使徒中最小的還
小。假如你不能在這上面蒙恩，神的工作也不可能復興。但願神今天早晨在我們中間對我們說話；
我們不要以為自己為主付上多少，工作了多少，事奉了多少，帶領了多少人蒙恩得救，帶領了多
少團契，建立了多少教會，如果是這樣，就犯了屬靈驕傲的罪。這就是當年以利亞的「熱心」了。
事實上他灰心到家，自己糟到那種地步還以為自己不錯。很多時候，我們只覺得別人有問題，弟



兄姊妹不愛主；長執不合作，是時代太壞；世界的引誘太大，甚至怪電視機太多，從來不想是自
己工作無能力。你應該將主的榮耀彰顯出來，使弟兄姊妹被吸引，不要怪這怪那，陷入於黑暗中。 

記得兄弟剛出來事主時，才廿一歲，少年得志，真有點自命不凡。一位年長的弟兄說：「邵
弟兄，你真像火箭」(喻我長進很快)。我答：「那裏」，「那裏」。其實心裏很得意。我現在要
說的是軟弱，我的羞恥，不是自誇。在同輩中我最年輕，但成績最好，在事奉主的訓練班中我考
第一。但是一位老練的長輩對我的評論是：「邵弟兄什麼都好，就是有少年人的驕傲，少年人剛
出頭就目空一切」。我永遠不會忘記他對我所說的那句話：「驕傲的人是最愚昧的」。廿多年這
句話越體會越覺得它的真實。真的，「驕傲的人最愚昧」。各位，你們承認自己是驕傲嗎？不承
認驕傲，就是最驕傲的。驕傲是肉體中最難治死的仇敵，如果我們要積極同作基督的見證，必先
第一去治死驕傲。屬靈的驕傲不拿掉，誰也不能與誰堆在一起作神的見證。有驕傲作祟，互相看
不順眼。腓立比書2:3說：「各人要看別人比自己強」。但是我們常常相反，看自己比別人強。
為主作了一點小事，裏面的「老我」，「己生命」就狂得不得了。人一驕傲，屬靈的生命就終止，
神的功用就到此為止。以利亞犯了屬靈的驕傲，神曾提醒他兩次，他都不曾蒙光照。連著兩次問
他說：「你在這裏作什麼？」，兩次都回答神說：「我在這裏大發熱心」他的意思是說：「眾人
皆醉我獨醒」，別人怎樣不愛主，怎樣不跟隨主，只留下我一個人在這裏為你發熱心。 
 
四、從生命復興開始 

雖然主用不變的愛待他，仍然給他餅喫、水喝、差遣他回大馬色、膏哈薛、膏耶戶、膏以
利沙，但也吩咐他將那件象徵能力的外衣脫下來，披在他的接棒人以利沙的身上。這表明他的職
事已至此為止，他先知的職份已近結束。一個人什麼時候驕傲，什麼時候屬靈的生命就終止，什
麼時候狂，他的事牽生命也了結。 

弟兄姊妹！我們要教會復興，必須求主光照，叫我們不要忘記本來的面目。新約聖經中曾
有使徒問過兩句問話，雖然簡單，卻很重要。第一句是使徒保羅所問：「主阿！你是誰？」(徒
9:5)，第二句是使徒彼得所問的：「我是誰？」(徒11:17)，這兩位神所重用的僕人，一輩子都在
竭力追求認識主。保羅以認識我主基督為至寶，他認識還要再認識。甚至願意撇下萬事如糞土，
為要得著基督。彼得說：「我是誰，竟敢攔阻神的工作？」，彼得帶著民族性的驕傲和宗教性的
優越感，認為只有以色列人纔是神所揀選的，聖靈澆灌他們才是應該的，外邦人都是豬、都是狗。
但是主三次用異象啟示他，藉著環境與人的催迫，將他迫到外邦人哥尼流的家裹，到了那裹，他
看見他們這樣渴慕真道，恍然大悟，他說：「原來各國中凡敬畏主行義的人，都蒙神悅納。「原
來」是什麼意思？原來就是他以前認為神只恩待以色列民，現在他才明白在各國中凡敬畏神行義
的人都蒙神悅納。當他講了許多話，道還未講完，聖靈等不及就降下來 (徒10:44)，這時彼得見



聖靈的恩賜澆灌他們，像澆灌自己一樣，那種屬民族性的驕傲，宗教性的優越感，完全被打垮了。
及至上耶路撒冷，眾弟兄與他爭辯的時候，責怪他與外邦人交往，他就對他們作見證說：「我是
誰，竟敢攔阻神的工作？」，記得彼得得救第一次說：「主啊我是個罪人」，什麼是得救？正面
認識神的榮耀，反面認識自己的可恨可惡。不是單認識一次就夠，不要以為追求幾年就不是一個
罪人，是聖人了。從某一個角度說「是的」。但是保羅在追求得更老練的時候，仍然說：「我是
個罪魁。」什麼是罪魁？是甲級流氓第一號，我們禱告常會這樣說：「主啊我是個罪魁！」當一
位弟兄指摘你有某罪時，你馬上就會否認：「我那裏有呀！」親愛的弟兄姊妹！你不要忘記「主
啊！你是誰？」，也不要忘記自己「我是誰？」若要教會復興，教會的工作人員先要從生命的復
興開始，復興不是外面的熱鬧，乃是在生命中讓主煉了再煉，熬了再熬，挖了再挖，箴言書17:3

說：「鼎為煉銀，爐為煉金，惟有耶和華熬煉人心」。詩篇139:24大衛說：「主啊，求你鑒察我，
知道我的心思，試煉我，知道我的意念，看在我裏面還有什麼惡行沒有」，弟兄姊妹，誰知道你
裏面的光景，主知道。以前我讀聖經以為這知道是讓主知道，實在不是，主早已知道。羅馬書8:29：
「祂預先所知道的人，就預先定下……」，主早已知道。我們應該說：「主啊！鑑察我，求你使
我知道我自己的心思有多彎曲；試煉我，叫我知道我自己的意念有何等的詭詐」。然後纜能看見
自己裏面還有什麼惡行沒有，還有什麼不潔淨的沒有，對付了沒有，千萬不要以為自己沒有問題
了，還有！還有！以利亞在這裏難得能說這一句話：「我不勝於我的列祖」，他稍為認識自己一
點了。 
 
五、主的愛永遠得勝 
最後我們要來說主那永遠不變的愛。經上說，主的愛是永不止息的(英文聖經這句話是永不失敗
之意)。人再軟弱，人再失敗，主的愛還是得勝，復興的希望就在於此。以利亞是大先知，大僕
人，他竟有這般軟弱，感謝主，主來了，祂沒有痛斥他一頓說：「你這沒良心的」，「你這沒出
息的」，「你這……」，講到這裹，我想起路加十章那個好撒瑪利亞人的故事，這人看見人被打
傷了，他並沒有先用酒精消毒一番，聖經記載他先用油再用酒倒在他的傷處，這就是主的愛了。
以利亞沉睡之際，天使來了，輕輕拍他(沒有用棍打)，叫他，給他餅喫，給他水喝，這餅是熱的，
是用炭火烤過的。這就是主無比的愛，真正的愛，永不正息的愛。 

約翰福音第廿一章記載，在提比哩亞海邊，門徒灰心喪志，彼得也在失望之際，一聲號召，
門徒都跟隨他重操舊業─ ─ 打魚去。但是，那一夜並沒有打著什麼，主來了，問他們說：「你們
有吃的沒有？」，他們打了一夜的魚，什麼也沒得著，這是主讓他們走不通。事奉主的人走世界
的道路是走不通的。走不通是主愛你，走得通是主不愛你。感謝主，在他們勞碌終夜以後，他們
看見主為他們預備的炭火與魚。炭火是什麼？是神聖潔的愛，正如以賽亞被炭火潔淨；炭火也是



愛仇敵的愛，羅馬書12:20：「你的仇敵若餓了，就給他吃。若渴了，就給他喝，因為你這樣行，
就是把炭火堆在他的頭上」。小時候我讀這段聖經，以為將炭火堆在他頭上，是要把他燒死，這
與神的話原意相差多遠？炭火是愛仇敵的愛。以利亞喫完喝完天使所預備的餅和水，再度躺下，
天使第二次來拍他說：「起來喫吧！因為你當走的路甚遠」，以利亞於是喫了喝了，仗著這飲食
的力，再走前面四十晝夜的路。當人的本相完全顯出，一切天然的力量都到盡頭之時，主的愛應
時趕到，扶持、安慰、供應、鼓勵，使我們能重振旗鼓，再接再勵。這就是神的愛，這就叫作復
興。請大家再唱「復興的愛火」，但願神的愛火，藉著這詩歌，燒盡我們的驕傲、灰火、軟弱、
冷淡、退後，鼓舞我們再往前去，阿們！ 
(講於一九七二年三月十日上午查經聚會，黎徐曼妙記錄) 


